



HISTORIA DE LOS ONETO

CAPÍTULO 2: Migración a España

Este trabajo sobre el árbol genealógico de los Oneto – Onetti – Onety – no es la historia de TODOS los Oneto. Es de una de las ramas de este apellido. Se trata de la saga de Ambrosio – Francisco – Bartolomé – Paolo, desde 1730 a 2017.

En este apartado de la “Historia de los Oneto” se hace repaso a los pueblos de España donde los Oneto migraron y se habla de los ONETTIS que se establecieron en el Sur a finales del siglo XVIII . En este capítulo se estudia el periodo desde su llegada a Cádiz en 1780 hasta principios del siglo XIX. La Revolución francesa de 1789, la invasión por Napoleón de Génova en 1797 y posteriormente, de España, en 1812.

Versión 3.01

Carlos Onetti. Febrero de 2019

EN UNA NUEVA EUROPA: NAPOLEÓN Y CONGRESO DE VIENA



En los 20 años que van desde la Revolución francesa (1789) hasta el Congreso de Viena, habían pasado muchas cosas en España y en Europa. La República de Génova vive momentos muy convulsos, que motivaron la migración de muchos genoveses.

No es de extrañar que todos los hermanos de Paolo acabaran yéndose de Paveto. Entre el año 1797 y 1805, Napoleón invade Génova y se establece la República Ligur, aliada de la I República Francesa. En 1798 estalla la guerra contra el Piamonte y en 1800 se produce el bloqueo naval británico y el posterior asedio de los austriacos (que ya ocupaban todo el norte de Italia). La población de Génova se ve sometida a todo tipo de calamidades. Produjo un gran éxodo de genoveses a otros países.

Una de las colonias de genoveses mejor integradas y más numerosa en el Mediterráneo estaba en la provincia de Cádiz. Paolo se casó en 1790 y está en Paveto hasta el 1814 teniendo 9 hijos allí. El último (Simón), en diciembre de 1814. Sus hermanos José, Francisco y Vicente (tal vez sus 3 hermanas también) marcharon a Cádiz mucho antes, creemos que junto a sus primos segundos (en 1786). Todos trabajando como hortelanos o jornaleros o capataces. Desde 1791, 3 años después de estallara la Revolución francesa, se exige la “matrícula de extranjeros” en España, para evitar la propagación de las ideas revolucionarias y antimonárquicas en España.

El año en que Paolo decide migrar a Cádiz es en 1815 (en enero de 186 tiene a su 10º hijo en Écija, Juan), y cuando está finalizando el Congreso de Viena, que haría desaparecer a Génova como República independiente. Las naciones que habían vencido a Napoleón, se repartían Europa. La Liguria (Génova) se incluye en el reino de

Cerdeña, al mando del rey Víctor Amadeo II de Saboya: El Reino de Cerdeña, fue el nombre de las posesiones de la casa de Saboya en 1720, cuando la isla de Cerdeña le fue obsequiada al rey Víctor Amadeo II de Saboya para compensar la pérdida de Sicilia a manos del Imperio austríaco en virtud del tratado de Utrecht. Aparte de Cerdeña, el reino incluía Saboya, Piamonte y Niza. Tras el Congreso de Viena en 1815 fue incluida también la Liguria, con su ciudad capital: Génova. Ésta dejaba de ser República.

Así pues, cuando Paolo decide migrar a España en 1815, ya llevaban sus hermanos José, Francisco y Vicente casi 30 años establecidos en San Fernando (Francisco) o en Écija (José). Vicente murió en 1800, a la edad de 25 años. Los primos segundos de Paolo (Jorge, José y Nicolás, hijos de Francisco y María) se habían establecido en San Fernando también, creemos que en el mismo año que los hermanos de Paolo, 1786.

En el año de 1786 reinaba Carlos IV y todos los Oneto se establecieron en la Isla de León (actual San Fernando). Desde mucho antes de su venida, Cádiz y la Isla de San Fernando se había convertido en un importante foco de atracción poblacional. Se había establecido la Armada Española en la villa y se había creado la nueva población militar de San Carlos, de gran importancia para el desarrollo de la ciudad. Esta nueva población se fundó justamente en 1786 y la Armada repartió terrenos para poder suministrar alimentos a las guarniciones de la Armada que se establecerían allí.

Se construyeron nuevos edificios (Escuela Naval, panteón de Marinos Ilustres, Museo Naval, Acuartalamientos, etc...) y se crearon nuevos servicios que la Armada necesitaba para sus tropas y barcos (Arsenal de la Carraca, instalación de carácter portuario dedicada a la construcción y reparación de buques, almacenamiento y distribución de armamento, etc...). Por todo ello, a finales del siglo XVIII, la nueva población tenía unos 4.000 habitantes y en años posteriores, se incrementaría aún más.

Y los que convencen a los hermanos de Paolo (José, Francisco y Vicente) a que viajen a la Isla de León, son sus primos José, Nicolás y el mayor, Jorge. Debieron de saber de las enormes oportunidades que se abrían en esta nueva población de San Carlos y los terrenos colindantes en las postrimerias del siglo XVIII, en tiempos en que existían conflictos con el Piamonte y la Saboya (estados colindantes a Génova). Y sin saberlo, todo ocurría antes

de que la Revolución Francesa alterara todo el mapa de Europa. Que también afectó a España, con la invasión de España por Napoleón, en el año de 1808 y su permanencia en el poder hasta el año 1812 (puso a su hermano José Bonaparte como Rey de España).

LA MATRÍCULA DE EXTRANJEROS DE 1791 EN ESPAÑA

Los acontecimientos que están ocurriendo en Francia desde el inicio de su Revolución de 1789 crean desasosiego en la clase dirigente y en la Corte de España. Así, los franceses residentes en España y también los transeúntes, van a ser considerados propagadores de noticias e ideas sobre la revolución y, en consecuencia, se impondrán multitud de restricciones para controlar su divulgación.

Mediante una Real Cédula de 20 de julio de 1791 el Rey Carlos IV da instrucciones a las ciudades que componen sus reinos para la realización de las matrículas de extranjeros (registro de no-españoles), debiéndose distinguir entre extranjeros transeúntes y extranjeros avecindados y domiciliados. En estas matrículas aparecerán los nombres de dichos extranjeros, número de hijos, patria, religión, lugar, años de residencia, además de la declaración de si van a permanecer como avecindados, por tanto como súbditos de Carlos IV, o como transeúntes.

Los extranjeros avecindados deberán ser católicos y renunciar a todo tipo de fueros de extranjería y a toda relación de dependencia con el país de donde proceden. Por otro lado, los extranjeros transeúntes no podrán ejercer artes liberales, oficios mecánicos ni ser sastres, modistas, peluqueros, zapateros, médicos, cirujanos, arquitectos,... sin avecindarse o sin mandato expreso del Rey.

Se pone así en marcha un nuevo registro de control de extranjeros en todas las ciudades y pueblos de España. En Cádiz donde abundaban las familias de franceses e italianos, se han localizado varias “matrículas” de italianos, entre las que hay Onetos. A través de ellas sabemos de las matrículas de los hermanos Jorge y Nicolás Oneto Gazzo, primos segundos de Paolo y hortelanos (era capataz de la huerta “Loarca” en San Fernando en 1808). Jorge aparece en las matrículas de 27 de agosto de 1791, 23 de mayo de 1807 y 21 de junio de 1808. Era el

hermano mayor de los tres. Nació en 1762.

Nos falta un tercer hermano, José Oneto Gazzo (nacido en 1772, 7 años mayor que Paolo), que no aparece en la Isla de León en ningunos de sus censos. En un registro notarial de la Isla de León, se ha localizado un poder de Vicente Oneto Gazzo, a favor de su hermano Francisco Oneto Gazzo (son hermanos de Paolo). Es el año de 1800. Es decir, 15 años antes que llegara Paolo estaban sus hermanos ya en la Isla de León y sus primos (segundos). En medio, una guerra que asoló el norte de Italia y después, España.

Jorge Oneto Gazzo (primo segundo de Paolo), se casó con María Saponi en 1803, a los 41 años de edad y Nicolás lo hizo con Ana Saponi (hermana), en 1810, a los 22 años. María y Ana provenían de Génova también.

ESTELA DE ONETOS EN CÁDIZ

Hemos rastreado los microfilms de Familysearch de matrículas de extranjeros y de censos de la Isla de León de finales de siglo XVIII. Hemos buscado los apellidos habituales de italianos procedentes de Paveto y estos han sido los resultados:

Microfilme # 004988682

1791 Reg 053 Jorge Oneto (Gazzo) 28 años, Paveto, nacido en 1763 <<<<primo 2º de Paolo, hijo de Fco y Mar.ia

1791 Reg 243 Vicente Onety (Gazzo) 16 años, de Sta María de Paveto, 1775 <<<<hermano de Paolo

1791 Reg 265 Jorge Oneto Piano 18 años, nacido el 1773 (hijo de Juan Bautista, hijo de Jorge y de Angela Mª Piano)

1791 Reg 272 José Oneto 23 años, de Génova, nacido el 1768 <<<¿primo de Paolo o hermano de Paolo?

1791 Reg 319 José Piano 25 años, Paveto, nacido el 1766

1791 Reg 323 Juan Sobrero 22 años, Paveto, nacido el 1769

1791 Reg 324 Pablo Sobrero 36 años, Paveto, nacido del 1755

1791 Reg 345 Tomás Oneto 50 años, Paveto, nacido el 1741
1791 Reg 357 Antonio Gazo 23 años de Pavei, nacido el 1768
1791 Reg 362 Jose Gazo 27 años Pabey, nacido el 1764

1807 reg 481 Nicolás Oneto, de Paveto, en Génova, 37 años, nacido el 1774

1807 reg 482 Nicolás Oneto (Gazzo), de Paveto, en Génova, 30 años, nacido en 1777<<<<<primo 2º de Paolo, hijo de Fco y María

1807 reg 491 José Gazo, de Miñánego en Génova, 30 años, nacido el 1777

1807 reg 501 Juan Sobrero, de Paveto, en Génova, 42 años, nacido el 1765

1807 desde reg 448 hasta eran los italianos residentes que no habían jurado antes

1807 Reg 667 Fco Oneti, casado con un hijo de 18 meses, vive en calle B.... nr 71

1807 Reg 674 Fco Neto, de Pabey en Génova,

1807 Reg 682 José Gazo, de Miñánigo, Génova, soltero, mozo de la huerta del Ingeniero

1807 reg 688 Juan Sobrero, de Paveto, mozo de la Huerta Nueva Olea

1808 reg 159 Jorge Oneto, Paveto, lleva 22 años en S.Fdo y tiene 48 años. Nació en 1760 y llegó a S.Fdo en 1786 >>>>primo 2º de Paolo

1808 reg 167 Nicolas Oneto, Paveto, de 29 años (nacido el 1779) >>>>primo 2º de Paolo

1808 reg 194 Pascual Graso, de Génova, 52 años

1808 reg 215 Francisco Oneto, de Paveto, lleva tres años en S. Fdo, 52 años, nació en 1756. Llegó en 1805. >>>>>¿Hermano de Paolo?

1808 reg 216 Nicolás Oneto, de Paveto, lleva 6 años en S.Fdo, 34 años, nació en 1774. Llegó en 1802

1845 Desde el reg 596 relación de extranjeros de Cádiz y su provincia, una especie de padrón de 1845

1845 eg 598 Juan Corzo (¿o Garzo?) soltero, 24 años, de Génova

1845 reg 601 Nicolas Mora, de Pavey, Génova, soltero, hortelano, residente en SFdo 27 años,

1845 Reg 604 Francisco Onetti (Gazzo) de Sta Mª de Paveto, Génova, casado con Andrea Vicio, de San Fernando. Han tenido de hijos a Mª Contª, Francisco de Paula y Agustín. Todos nacidos en Sfd. Profesión, negociante.

Residencia en este pueblo 73 años es decir, llegó en 1772, con 17 años<<< Es hermano de Paolo, nacido en 1756 y tendría 89 años

Padrón de habitantes de 1838 primer Cuartel

Empieza el padrón de San Fernando en el reg 724, hasta el 1042

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9RGW-91XD?i=723&cc=2015325>

1838 reg 829 Francisco Oneti, de Génova, 80 años, casado con Andrea ...,(se supone que es Vicio, porque aparece así en el registro de su matrimonio en la Iglesia parroquial de San Fdo), de 62 años, son los “propietarios” de la casa. Los hijos, M^a Antonia, de 23 años, Agustín, de 24 años y Fco de Paula, de 24 años (gemelos??). Viven, en calle Santa Rosalia de la Pastora, número 3. En la misma vivienda vive también, Juana Choza, de 70 años, viuda de Cádiz, y su hija Maria Dolores Pagé, de 49 años.

1838 reg 829 Nicolas Mora, de 40 años, soltero, de Génova, en Huerta de Juan Patrón, nr 14, arrendatario

Padron de habitantes de 1838, segundo Cuartel

1838 reg 837 Manuel de Celis

1838 reg 854 Jose Sabater, 24 años de Sevilla, escuela de niños, casado

1838 reg 887 José Sobrero, de 50 años, de Génova, casado con Rosario Carrasco, de San Fernando, de 48 años

1838 reg 1017 Ana Zaponi, 51 años, viuda, de Génova y sus hijos José Oneto, de 25 (soltero, vendedor), María, de 21 (viuda), Ángela, de 19 (soltera), Ángel, de 17 (soltero), Juan, de 11 y Antonia, de 9 años. También, su nieta Josefa Lisana, de 2 años. TODOS viven en el número 16 de la calle de la Soledad, del Barrio de la Viñuela.<<<< Creo que era la familia de Nicolás Oneto, primo Paolo.

1838 reg 334 María Zaponi, de 53 años, viuda, con sus hijos Angel Oneto, 23 (soltero, hortelano), José, de 12, Francisco, de 10 y M^a Nieve, de 21 años (soltera) (OJO, ver testamento de Jorge donde se encuentran más hijos, una de ellas casada con Antonio Canevas). Viven en callejón de San Cayetano, nr 9 <<< Creo que era la familia de Jorge Oneto, primo Paolo.

Lo que aquí se relaciona es el “barrido” de los registros de matrículas de extranjeros de la Isla de León, a partir de 1791. Y la relación de nombres adjuntos son exclusivamente de italianos procedentes de Paveto. Puede que existan más, pero teniendo en cuenta que era una población eminentemente habitada por militares y terrenos adyacentes cultivados por civiles, difícilmente se “escaparon” muchos italianos de dicho censo. Es decir, estos italianos procedentes de Paveto eran todos los que habían entre 1791 y 1838.

LA COLONIZACIÓN DE FUENTE PALMERA Y LA CARLOTA EN 1767 (Carlos III)

La colonización de Sierra Morena y Andalucía fue la colonización interior e itineraria de un país que habiendo poblado otros territorios lejanos con ciudadanos propios coloniza su territorio con ciudadanos foráneos. “Ainsi, l’Espagne, qui avait colonisé le Nouveau Monde, eut besoin d’être colonisée à son tour” (Charles Weiss – L’Espagne depuis le règne de Philippe II - Tom II , 1834)

Aquí hay que buscar motivos que no sean, por ejemplo, los de la vigilancia de un territorio lejano contra otras invasiones, uno de los aplicables a las tierras de América. No es extraño que a mediados del siglo XVIII se haga un proyecto como éste; las causas y consecuencias de la despoblación de Castilla y de sus dominios en la península ya hacía bastantes años que eran conocidos y varios autores ya comentan su preocupación por la situación económica y la despoblación a comienzos del siglo XVII.

Las palabras del Conde de Fernán Nuñez, de la época, pueden ayudar a entender las razones de la colonización del camino real de Sierra Morena, desde Cádiz hasta más allá de Bailén: “Entre Córdoba y Écija, por donde pasa también el camino de Cádiz, sólo se encontraba la venta de La Parrilla, y estas ocho leguas eran tan expuestas como las que arriba hemos dicho. Consideró, pues, S. M. no podía colocar los nuevos colonos en parajes que fuesen más útiles que estos dos.(...)”

Y sobre lo que luego sería Fuente Palmera: “Todos los terrenos son muy llanos y hay buenos caminos” y “el lugar

más apropiado para la población es donde está “la fuente palmera”, ya que allí hay muy buen agua y abundante y que será mucho más cultivándola”

(Es el resumen de un fragmento de un documento sin firma probablemente escrito por Fernando de Quintanilla, subdelegado de las Nuevas Poblaciones, entre los meses de julio y agosto de 1768 como resultado de la inspección de la zona de los Picachos de Écija y Hornachuelos previa a su colonización.)

Justamente, lo que encuentra Fdo Quintanilla en 1768 es la fuente que árabes y castellanos utilizaron para dar de beber a la escasa población asentada en aquellos lugares. Y que es la razón básica para que el Conde de Olavide (el encargado real del proyecto de colonización) establezca una de las nuevas poblaciones Fuente Palmera. Se acometen obras de acondicionamiento de la fuente y construcción de un complejo hidráulico que ha llegado a nuestros días.

El conjunto hidráulico carolino de Fuente Palmera es una construcción recuperada recientemente (inaugurado el 5 de julio de 2010) y que corresponde a las modificaciones y mejoras llevadas a cabo en la fuente original que encontró Fernando de Quintanilla y la gente que le acompañaba en su exploración por la zona.

Para aprender más sobre el inicio de esta población, ver en Documentación y aquí:

<http://fuentepalmera.org/cast/motius.htm>

GÉNOVA, ESPAÑA Y LA EXPULSIÓN DE LOS JESUITAS EN 1768

Así pues, en 1767, durante el reinado de Carlos III, más de 6.000 colonos centroeuropeos fueron reclutados para colonizar la ladera sur de Sierra Morena, en las actuales provincias de Jaén, Córdoba y Sevilla. La colonización, fue financiada por el Estado y fomentaría la agricultura y la industria en una zona despoblada y amenazada por el bandolerismo.

Los colonos que se aventuraron en tal empresa eran principalmente alemanes, aunque también hubo flamencos y suizos. En posteriores remesas, hay documentos que acreditan que vinieron colonos genoveses, italianos, portugueses y españoles, sobre todo de la zona del Levante español.

Coincidiendo con la publicación de la Real Cédula con el Fuero de Población (sobre la Colonización de Sierra Morena) se publicó también la que establecía la expulsión de los jesuitas de todas las tierras del reino de Carlos III. La intención era deportarlos a los Estados Pontificios y hacia allí se dirigieron los convoyes de naves. Civitavecchia donde llegó el 13 de mayo con 14 embarcaciones que transportaban 570 jesuitas. Durante el trayecto de las naves había habido unas cartas, entre el rey Carlos III y Clemente XIII donde este último expresaba su descontento por la medida adoptada por Carlos III y donde hacía saber que en los Estados Pontificios no admitirían a los jesuitas expulsados.

Después de unas gestiones se logró que los jesuitas pudieran desembarcar y establecerse en la isla de Córcega, que entonces pertenecía a la República de Génova, sin importar demasiado que esto pusiese dificultades a la población nativa, dado que se estaba en trámites de ceder su posesión a Francia que se produciría por el tratado de Versalles de 15 de mayo de 1768. Posteriormente, entre mediados y finales de septiembre de 1768, de manera casi forzada por los franceses, y para hacer sitio para sus tropas, los jesuitas salieron de Córcega hacia Génova y con el destino final de los Estados Pontificios por el último tratado sobre la isla entre Francia y Génova del 15 de mayo.

Para más información, ver aquí: http://www.cervantesvirtual.com/portales/expulsion_jesuitas/logistica_expulsion/

GÉNOVA EN 1700, SIGLO DE PROGRESO Y ESPLENDOR



ITALIA EN 1829, DESPUES DEL CONGRESO DE VIENA (1815)



EL “RISORGIMENTO” ITALIANO A LO LARGO DEL SIGLO XIX

Ver también aquí:

<https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/3/36/Risorgimento.gif>



EL LARGO VIAJE DE PAOLO/TERESA A ESPAÑA



¿De Cádiz a El Villar en 1816?
– Son más de 250 km !! –



En 1815, cuando Paolo Oneto llega a España es muy posible que lo haga a través de Cádiz, con la ayuda de sus hermanos Francisco y José (Vicente había muerto 15 años antes) y sus primos 2º Jorge, José y Nicolás Onetti Gazzo.

De Cádiz viajó a Écija (Sevilla), donde vivía su hermano José, ciudad con más de 20.000 habitantes en esa época y a una distancia de Cádiz de más de 250 km.

El último hijo de Paolo y Teresa que había nacido en Paveto se llamaba Simón y sólo tendría meses cuando emprendieron el viaje a España. Simón nació a finales de diciembre de 1814. Y en enero de 2016 tuvieron un nuevo hijo, llamado Juan, al llegar a Écija. Por tanto, la marcha debió ser en el mes de marzo o abril. Y debió

durar varias semanas. Eran 9 hijos, de corta edad y muchos kilómetros de viaje.

¿Qué debió motivar la decisión de Paolo y Teresa de migrar a España?.

Como a tantos otros genoveses de clases humildes como Paolo, no fue su activismo político el motivo de la migración. Sin duda alguna, la causa principal eran las revueltas políticas en Génova que debían repercutir negativamente en la convivencia y la economía de las familias genovesas. Paolo no era el único que emigraba. Muchos otros lo hacían. Se está viviendo el periodo revolucionario de la formación de la Italia de Garibaldi, Cavour y del rey Víctor Manuel (en el reino de Saboya, ahora con el nuevo Estado creado en el Congreso de Viena en 1815: Cerdeña, Piamonte y Génova).

Cuando Paolo llega a Écija, en primavera de 1815, tiene ya 50 años, y se encuentra con su hermano José que ya estaba allí desde 1791. Es decir, llevaba 25 años en el negocio familiar de su mujer, M^a Magdalena Sabater en Écija. Écija era (y es) una de las ciudades más importantes de Sevilla y de Andalucía (actualmente, 40.000 hab. En 1815, 20.000). Estaba situada en un lugar de comunicaciones privilegiado y disponía de una población fija numerosa. Está cruzada por dos valles, de los ríos más importantes de Andalucía: el Guadalquivir y el Genil. Nada que ver con Paveto y su entorno.

En las poblaciones próximas a Écija existían terrenos baldíos que estaban pendientes de explotación porque los colonos a los que se habían adjudicado en la Repoblación de Carlos III de 1768, hacía 50 años, se habían marchado. José tiene asignadas varias “suertes” (o terrenos de cultivo) en la población de la Carlota y decide, cuando llega Paolo, cambiarlas para administrar otras en el enclave de El Villar, en la población de Fuente Palmera.

Según documentación de Adolfo Hammer, Paolo adquirió las suertes nr 5 y 137 en 1818 en El Villar, pedanía de Fuente Palmera y José cambió las suertes que ya tenía en La Carlota por las nr 11 y 29 de El Villar, en el mismo año. De 1816 a 1818 Bartolomé (25 años) debe trabajar de peón agrícola en la zona y Antonio María (22 años), aprende el oficio de pastelero en el negocio de la familia política de su tío José. Ambos son los mayores de los

hijos de Paolo.

Esta es la tabla de edades de la familia a su llegada a Écija en 1815:

Fuente Palmera	Paolo	Teresa	Bartolome	Antonio	Fco	María	José	Ciprián	Pascual	Santiago	Simón
Nacen	1765	1772	1791	1794	1797	1800	1803	1805	1809	1812	1814
Paolo Oneto	0	7	26	29	32	35	38	40	44	47	49
Teresa Borgo	-	0	19	22	25	28	31	33	37	40	42
Llegan en 1816	51	44	25	22	19	16	13	11	7	4	2
Muere Paolo 1820	55	48	29	26	23	20	17	15	11	8	6
Padrón FP 1838	-	66	47	44	41	38	35	33	29	26	24
Padrón FP 1848	-	76	57	54	51	48	45	43	39	36	34

Así pues, la familia de su hermano, José y M^a Magdalena Onetti Sabater es clave para entender cómo migran a la zona de Écija. Las dos familias son agricultores, básicamente, aunque los Sabater tienen una pastelería en Écija. Y muy pronto, algunos de los hijos de ambas familias tomarán oficios diferentes:

- . Antonio María Onetti Burgos se hace pastelero y marcha a Perú casándose en 1821 en Lima
- . Ramón Onetti Sabater se mete en el Ejército en 1829 y lo encontramos en 1846 como capitán en el asalto a Barcelona. Se casaría con una catalana de Terrasa.
- . Antonio Onetti Téllez hijo de Ciprián Onetti Burgos y María Téllez se hizo zapatero

Pero la mayoría de los Onetti siguieron de agricultores en la misma zona de Fuente Palmera, El Villar, Écija, Palma del Río y la Carlota. Por Adolfo Hammer sabemos, que en 1824 Paolo ya había fallecido y sus suertes pasaron al primogénito, Bartolomeo. Creemos que su fallecimiento ocurrió entre 1820 y 1823.

De Paolo, deducimos que había muerto en 1820, a los 55 años aproximadamente (no tenemos la fecha exacta de su nacimiento). Su viuda le sobreviviría 20 años más, como lo demuestran los censos de Fuente Palmera de 1838 y posteriores. Teresa Borgo, se encuentra viuda con 48 años y muere a los 70 en 1842 aproximadamente. La mayoría de sus hijos permanecen en Fuente Palmera, dedicados a la agricultura. Antonio M^a, con 23/24 años

decidió marchar a Perú en el año de 1818 aproximadamente.

Igualmente, según Hammer, las suertes de José estaban en manos de su hijo Ramón en 1829, y cuando éste se fue de militar, el padre retomó las suertes de Fuente Palmera. José se naturalizó español el 23 de marzo de 1821, según publicación de la Gaceta de Madrid, donde se publicaban las resoluciones de la Administración. Y Ramón, de militar llegó a Capitán. Lo encontramos acuartelado en el Parque de la Ciudadela, en Barcelona, en 1846, para parar el levantamiento de la Mancomunidad de Barcelona contra Espartero. Firma junto a otros oficiales una carta de apoyo a la reina regente en ese momento (la futura reina Isabel II era menor de edad), ante las revueltas en Barcelona.

Como se ha visto, el viaje de Paolo y Teresa en 1815 a España, nada tiene que ver con el anterior viaje de sus tres hermanos (Francisco, José y Vicente) y de sus dos primos (Jorge y Nicolás). La Isla de León y Cádiz ya no eran poblaciones florecientes en 1815. Por allí había pasado la fiebre amarilla en 1800 y la guerra de la Independencia española en 1808 (terminada con la expulsión de los franceses en 1812) y el comercio con Latinoamérica estaba en decadencia. Sus colonias estaban en un proceso de separación de la metrópolis. Algunas en guerra con su antiguo país colonial. Por tanto, 1815 no era en la Isla de León el lugar adecuado para establecerse. Paolo no debería traer mucho dinero y sí muchos problemas (el hijo mayor, Bartolomé, tenía 24 años y una gran mayoría eran menores).

La más catastrófica epidemia de fiebre amarilla se declaró en Cádiz en 1800 y se llevó la vida del hermano menor de Paolo, Vicente (tenemos el acta notarial de cesión de bienes de Vicente a su hermano Francisco). Existe un documento que recoge notas e informes sobre los estados de la epidemia en las diferentes Parroquias de la ciudad de Cádiz. Según los informes y notas remitidos por las diferentes Parroquias de la ciudad, resulta que fueron 7.387 los fallecidos, 5.810 varones y 1.577 hembras. Francisco y José, bien establecidos en la Isla de León y Écija respectivamente, facilitaron la emigración y el inicio de la nueva vida de Paolo y Teresa en el Villar (Fuente Palmera).

En cuanto a la documentación en nuestro poder que se puede consultar en la web www.losoneto.com y si

volvemos a los Oneto en la Isla de León (actual San Fernando), los tres hermanos de Paolo estaban establecidos desde 1786 o incluso antes. También encontramos al hermano menor de Paolo, Vicente, en el año 1800 dando poderes al hermano mayor, Francisco, que también vivía en la Isla de León y que aparecen varios registros de censo de éste como “comerciante”, casado con Andrea Vicio y viviendo con tres de sus hijos. Y en la Iglesia parroquial de San Fernando, hemos encontrado las actas de matrimonio de José en 1790 (que marchó de inmediato a Écija) y la de de Francisco en 1801.

Igualmente, tenemos documentación en nuestro poder de los padrones de Fuente Palmera, desde 1834 que atestiguan de la presencia de todos los miembros de la familia de Paolo y Teresa en estas tierras. Incluso la de su hermano José, que el 23 de marzo del año 1821 se le otorgó la nacionalidad española (también tenemos este documento público).

(Fuentes: propias y <http://desdetemplolucero.blogspot.com/2017/04/genealogia-e-historia-de-la-familia.html>)

EL ÁRBOL COMPLETO DE LA FAMILIA DE PAOLO Y TERESA

